

El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Este periódico: En Navarra, 1,25 Ptas. al mes; 3,75 al trimestre; 12,50 al semestre; 25,00 al año.
 En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14.
 El pago será adelantado.
 A no devolverse el periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 3 pesetas línea; anuncios oficiales en segunda plana, 2,50; reclamos, 2,25; anuncios preferentes tercera plana, 1,75; anuncios cuarta plana, 1,50 líneas de ancho.
 Cuentas mortuorias, según su costo.

La cuestión de las corralizas DE TAFALLA

Con plausible acuerdo ha dado la Diputación foral publicidad al informe que por encargo de la misma le ha presentado el digno diputado y distinguido jurista don Félix Amorena acerca del importante y delicado asunto expresado en el epígrafe.

En ese documento, tan interesante como oportuno y tan luminoso como necesario para formar juicio exacto de la cuestión, verán cuantos lo lean, el producto de un estudio completo y meditado, detallado y profundo, de un problema complejo, cuyas diversas fases y vicisitudes aparecen expuestas con suma claridad y abundantes datos, examinadas con imparcialidad estricta y seguidas de lógicas deducciones, que marcan las soluciones más acertadas.

Esta mera indicación, que revela la magnitud y el mérito del importantísimo trabajo histórico y crítico realizado por el señor Amorena, da a entender que el informe es demasiado extenso para ser reproducido en estas columnas, y muy difícil de ser dado a conocer en un extracto. Sin embargo, debiendo, por la importancia del asunto, dar alguna idea de ese documento, enumeraremos los puntos que en él aparecen dilucidados por orden cronológico y con método adecuado, después de una investigación minuciosa de hechos, disposiciones legales y resoluciones dictadas por autoridades diversas, y un estudio analítico y sintético, que apenas se concibe cómo han podido ser realizados en el brevísimo período que medió entre la fecha del encargo de la Diputación y la de la entrega del informe.

Comienza éste con una noticia histórico-legal de las corralizas de que se trata, que ocupan una extensión superficial de 36 000 robadas, todas ellas actualmente en cultivo.

Sigue a esta noticia clara de las ordenanzas que para el régimen de dichos terrenos aprobó el Ayuntamiento de Tafalla con la veintena y sometió a la aprobación del Real Consejo de Navarra en el año 1704.

Consigna después las ventas de corralizas que realizó el Ayuntamiento en la primera mitad, y aún después, del siglo XIX, añadiendo noticia de las modificaciones que sufrieron las escrituras de venta de los mencionados terrenos.

Da noticia de lo ocurrido respecto de la aplicación de las leyes desamortizadoras a Navarra, señalando la íntima conexión existente entre ellas y el asunto de que se trata.

Examina con perspicaz observación el punto de si fueron exceptuados de la desamortización los derechos reservados a los vecinos de Tafalla en las corralizas vendidas; punto de capital importancia para garantizar el futuro goce de tales derechos.

Sigue la historia de la redención de esas servidumbres, de los recursos contencioso-administrativos que se entablaron, y de los pleitos ordinarios que se siguieron.

Viene después la noticia de las disposiciones legales sobre legitimación de terrenos, seguida de importantes apuntes sobre los expedientes de legitimación incoados en toda Navarra.

Concretándose a lo ocurrido, acerca de ese punto en Tafalla, expone las gestiones de legitimación realizadas por 80 vecinos de esa ciudad, la oposición del Ayuntamiento de la misma, la resolución de la Junta de Ventas, la tasación y canon anual fijado, el precio de las fincas legitimadas y las últimas pretensiones del Ayuntamiento.

A las juiciosas consideraciones que comenta esos extremos, siguen otras encaminadas a fijar el carácter de los derechos sobre las corralizas, dilucidar la reivindicación de tales derechos, y comentar las legitimaciones.

Y en esa parte presenta las soluciones que lógicamente se derivan de los datos y razonamientos aducidos en todo el informe, razonándolas y consignando la solución final, concreta y sintética que fluye de las premisas sentadas.

Lo que acaba de leerse, no es más que una especie de índice de los puntos que abarca el informe del señor Amorena, suficiente quizá para revelar la gran utilidad de ese trabajo en estos momentos, pero tan deficiente como un esqueleto para poner a la vista la belleza, las cualidades y los méritos de una persona.

En ese informe se presenta con datos completos y juicio desapasionado la compleja cuestión de Tafalla, tal como es en la realidad, de modo que resultan determinados en su justa extensión los respectivos derechos de los diferentes interesados, a la vez que delineada la conducta de cada uno y juzgadas las diversas aspiraciones.

En el próximo número reproduciremos algunos párrafos relativos a puntos que por su especial interés merecen ser conocidos con algún detalle.

Hoy terminamos agradeciendo a la Diputación el envío de un ejemplar impreso del referido informe, al cual sigue el decreto que la misma Corporación ha dictado sobre el asunto, y que ya conocen nuestros lectores.

Miranda

Con la solemnidad que se merece el Santo obrero de Nazaret, se celebró la festividad josefina, y terminada ésta tocó el turno a las fiestas cívico-religiosas de nuestro Patrón San Benito, que fué fundador de una orden cuya regla principal era el trabajo manual e intelectual, creando un semillero de héroes del cristianismo, siendo este santo varón uno de los primeros hombres que sembró los gérmenes de la democracia y que algunos debieran tomarle por ejemplo.

Cubriendo con denso velo el recuerdo de recientes hechos que dieron lugar a que se hallen procesados cuarenta vecinos, no puedo menos de extrañarme de lo animadas que fueron las fiestas que titulamos profanas, que resultaron muy divertidas; mucha música, mu ha jota coreada, un verdadero exceso de lirismo callejero, con violenta gimnasia de boca y pulmones, y muchísimo baileito, para que los jóvenes demostraran en plazas y salones sus aptitudes coreográficas.

Celebróse la festividad religiosa como de costumbre, con asistencia del Ayuntamiento con su tradicional bandera. La capilla bien, mucho más reforzada con tan buenas voces como la de don Demetrio Lerga, de Olite, la de don Amalio Fraile, de Foces, y la de nuestro simpático Izo, secretario del municipio de esta villa.

Tomaron parte en esta festividad, además de los cuatro sacerdotes que hay en el pueblo, tres más, hijos de esta población, don Clemente Gorri, Abad de San Martín de Unx, don Bernardino Bueno, párroco de Barbizana y don Antonio Fernandez, coadjutor de Falces.

El sermón estuvo a cargo del P. fray Benito del convento de Olite, que dejó satisfecho a su auditorio.

Forasteros muchos, viéndose entre las forasteras bellezas dignas de un buen pincel. Las hurtas de fregadera y sifides de cocina a la altura de una modesta aristocracia.

El orden y buena armonía completas, y cual pudiera desear el más exigente moralista.

El tiempo pésimo; después de un invierno primaveral, tenemos que sufrir los rigores de una fría primavera que impide que las tímidas y hermosas violetas asomen su perfumada cabeceita para recibir con codicia las amorosas caricias del sol.

Y para terminar, ya que de caricias amorosas hablo. Hoy a la una de la tarde murió en Andosilla el precioso niño Eusebio, hijo del dignísimo teniente de la guardia civil don Pablo Iglesias, que manda la fuerza reconcentrada en esta villa; deconsoñado padre que por cumplir con su deber, no pudo depositar un beso en el angelical rostro de su amantísimo hijo.

El corresponsal.

22 de Marzo de 1908.

Información telefónica

DEL DOMINGO
 Madrid 22 (6 tarde y 11 noche)
 Un entierro

Se ha verificado la conducción del cadáver del general Borrero al cementerio, sin tributársele honores militares.

En la comitiva se han visto el subsecretario de Guerra, los generales Azcárraga, Polavieja y otros.

Sobre los moros
 Melilla.—A propósito del aumento de moros en las cercanías de Ceuta, la Prensa recomienda la constitución de una melilla con los moros refugiados en el fuerte de Caballos.

El príncipe japonés
 Comunican de Algeciras que el príncipe Kuni ha visitado la Casa de Ayuntamiento, siendo recibido por el alcalde y una comisión de concejales, el gobernador militar, el ingeniero de obras del puerto y otras autoridades.

El príncipe japonés ha recorrido las dependencias municipales deteniéndose en el salón en que se reunió la Conferencia internacional que trató de los asuntos de Marruecos, y se ha enterado de los sitios que respectivamente ocuparon los representantes de las distintas naciones.

La Tabacalera
 Desde las dos hasta las cinco de esta tarde ha durado la reunión de accionistas de la Compañía Arrendataria de Tabacos, para nombrar sucesor del marqués de Aldama en la presidencia de dicha Sociedad.

El acto ha sido presidido por el señor Suarez Juanes.

Varios de los concurrentes han lamentado la precipitación con que se ha querido cubrir la vacante de presidente.

Ha sido leído la Memoria, y el Consejo ha presentado la candidatura de don Alejandro Pidal para presidente, y ella ha sido aprobada por unanimidad.

El tiempo
 Durante todo el día tenemos en Madrid tiempo lluvioso y frío.

A consecuencia de ello se ha suspendido la novillada.

De política
 En los centros oficiales no ha sido facilitada hoy ninguna noticia.

En los círculos políticos tampoco circulaba esta tarde ninguna de interés.

Algo se ha hablado (no sé con qué fundamento) de que los integristas se muestran propensos a ingresar en la extrema derecha del partido conservador a condición de que desaparezca la tolerancia de cultos.

Crónica negra
 Valencia.—En la calle de Guillen de Castro vivían juntos el anciano Antonio Martí y Josefa Ariver viuda de un militar.

Esta tenía una regular posición, y su familia la excitaba continuamente a separarse de aquel hombre; y éste rechazaba tenazmente tal idea; de lo cual resultaban entre ambos disgustos y disputas frecuentes.

Esta mañana han tenido una acalorada, que ha tenido triste resultado, pues el hombre ha tirado a la mujer una botella, dándole tal golpe, que le ha causado la muerte.

El agresor ha sido detenido.

En el poblado marítimo han reñido dos individuos átirios y ensaladas, quedando ambos muy gravemente heridos.

En la estación de Villena ha descarrilado un tren.

Hasta ahora no hay noticia de las consecuencias de este suceso.

Notas militares
 Con motivo de la muerte del general Borrero, habrá una extensa relación de ascensos.

El de general de brigada corresponde al Arma de Infantería.

Mella enfermo
 El gran tribuno carlista, diputado a Cortes por Pamplona don Juan Vazquez de Mella, se encuentra enfermo a consecuencia de haberse reanudado el padecimiento que sufre desde hace largo tiempo.

Misiones
 En casi todas las iglesias de Madrid han comenzado hoy las Santas Misiones y preparativos religiosos para la conmemoración del año jubilar del Papa Pío X.

Después del Rosario ha habido pláticas, todas las cuales han sido muy elocuentes.

Notable conferencia
 En la iglesia de San Ginés ha dado hoy una interesantísima conferencia el P. Luis Amado.

El tema desarrollado sabía y elocuentemente por el insigne orador fué el siguiente: «El sentimentalismo es la raíz positiva del modernismo».

Han asistido a la conferencia el Nuncio de S. S. y el Obispo de Madrid, y la iglesia estaba llena de hombres de todas las clases sociales.

La conferencia del P. Amado ha sido objeto de unánimes elogios.

Los republicanos
 Convocados por el señor Azcárraga se han reunido hoy en una de las sesiones del Congreso los diputados de la minoría republicana.

Unicamente han asistido diez diputados. El señor Pi y Arsuaga se excusó por encontrarse enfermo.

El señor Azcárraga dijo a los reunidos que el objeto de la citación era el de manifestarles que renunciaba a la dirección de la minoría por no estar conforme con la campaña obstruccionista de varios de los diputados republicanos.

Los reunidos no aceptaron la dimisión del señor Azcárraga, prefiriendo que no había número suficiente para adoptar un acuerdo de tal importancia.

Discutióse ampliamente la cuestión relativa a la obstrucción, hubo votación respecto al particular y votaron cinco diputados a favor y cinco en contra de tal conducta.

En vista de todo esto se acordó que el jueves próximo vuelva a reunirse la minoría para adoptar un acuerdo definitivo.

Hácese muchos comentarios respecto a este asunto.

MENCHETA.

De Estella

Ayer domingo recibimos el siguiente telegrama de nuestro diligente corresponsal:

Estella 22 (11^a noche.)
 Anoche acordó el Ayuntamiento de esta ciudad por unanimidad devolver el retazo del árbol plantado hace unos días y los documentos traídos por el Centro Vasco de Bilbao y pedir el legítimo a la Diputación de Vizcaya para plantarlo solemnemente, precediendo al acto una manifestación con la bandera española seguida de la bandera de Estella.

El corresponsal.

Notas militares

RETIROS FORZOSO
 Se ha dispuesto que los jefes y oficiales del ejército y sus asimilados e individuos de tropa a quienes correspondía el retiro forzoso, por haber cumplido la edad reglamentaria para obtenerlo, cesen en sus destinos el mismo día en que la cumplan, y sean dados de baja en el ejército por fin del mismo mes, publicándose la correspondiente Real orden de baja precisamente dentro de dicho mes.

CONCURSOS HIPICOS
 Con objeto de recompensar el trabajo de los jinetes, se ha ordenado que todo jefe u oficial que tome parte en concurso hipico, ya sea de carácter general, internacional, de circunscripción o regimental, en campeonato de caballos de armas o carreras de caballos, presentará una memoria al finalizar el año, y en la que debe tratarse con extensión los asuntos relacionados con su preparación, pruebas, aptitud del caballo, etc.

TROPAS INDIGENAS EN MARRUECOS
 El Estado Mayor Central tiene ya terminado un proyecto de creación de dos batallones indígenas en Marruecos, ampliación natural y lógica de la antigua Compañía de moros que tan excelente resultado dio siempre en Ceuta.

Los batallones se crearán uno en Ceuta y otro en Melilla, tendrán 400 plazas cada uno y serán mandados por jefes y oficiales españoles. Españoles serán también la mitad de los sargentos y la tercera parte de los cabos, dejando a los moros las dos terceras partes de este empleo y la mitad del de sargentos.

No hay que decir que en cuanto se ha conocido la noticia ha causado excelente efecto, pues el reclutamiento de tropas indígenas se hace mucho tiempo una aspiración de todos cuantos se interesan por la situación de España en Marruecos.

El proyecto se llevará en breve al Consejo de ministros, y se de creer que no hallará dificultad ninguna para su aprobación en ambas Cámaras.

SUCESION DE MANDOS

Ausentándose de esta plaza el E. S. General de esta división don Amós Quijada y Muñoz, queda encargado del mando de la misma el E. S. General de la 2.^a brigada don Mariano Salcedo Perez que es a quien por ordenanza corresponde.

Y del Gobierno militar de esta plaza y provincia el E. S. General de la 1.^a brigada de esta división, don Alfredo Vara de Rey y Rubio.

DESTINOS
 Ha sido nombrado segundo jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, el comandante de Luis Barbadan.

El coronel de Carabineros don Alberto Ruiz, recientemente destinado a esta Subinspección, ha sido nombrado para la de Zamora y el teniente coronel del mismo cuerpo don Bonifacio Perez, ha sido destinado de esta plaza a la de Huasca, nombrando para su vacante al de igual clase don Enrique Lopez, y el cabo de esta Comandancia Antonio Rodriguez se le destina a la Corte para prestar sus servicios en la ronda de alcoholes.

Cháchara
 No se está portando bien del todo la Primavera, porque ha llenado de nieve los montes que nos rodean, y nos está dando un viento que deja helado a cualquiera y una agülla que parece hilo por lo que refresca.

Yo siento porque han venido unas lindas forasteras y se crearán que en Pamplona es invierno en Primavera y que solamente en Marzo, en Abril y en Mayo nieva.

Yo, con toda cortesía, saludo a estas forasteras y ojalá que este saludo no resulte para ellas tan frío como el ambiente de Pamplona en Primavera.

GARCILASO.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
 Señalamientos

Aotz.—Juicio oral ante el Tribunal de Derecho de la causa seguida contra Lucas Mendive, por el delito de lesiones graves. Defensor señor Mangado. Procurador señor Vidaurreta; prestarán declaración 4 testigos.

Fuenterrabía.—Vista del recurso electoral promovido por don Angel Asegunola contra don José Sorzabalbero Recalde, sobre que se le excluya a éste de las listas electorales.

Tolosa.—Id. interpuesto por don José Idalgo y consortes, sobre exclusión e inclusión en las listas electorales.

Rentería.—Id. interpuesto por don Conrado Lemona, sobre inclusión de las listas electorales.

Besain.—Id. interpuesto por don Francisco Tellería y otros, sobre inclusión y exclusión en las listas electorales.

Villafraque (Guipúzcoa).—Id. interpuesto por don Isidoro Larraide, sobre exclusión de las listas electorales.

Licenciamientos
 La Sala de Gobierno en sesión celebrada, ha acordado autorizar los siguientes licenciamientos de penados por la Sala de lo criminal de la misma.

Para el día 25 de Marzo el de Juan Dolhagaray.

Para el 30 de Abril el de Enrique Ochoa Aguirre.

Para el mismo día el de Juan Esparza Lebrero.

Para el día 5 de Mayo el de Elias García Imaz.

Para el 11 de Mayo el de José Antonio de Mendía.

Para el 17 de Mayo el de Claudio Pascual Ibero.

Para el 28 de Mayo el de Roque Abrero Ayala.

Para el 5 de Junio el de Mauricio Calvo Expósito.

Para el 23 de Junio el de Juan José Escribano.

Para el día 28 de Junio el de Agapito Garralda.

El general Amós Quijada

Nuestro colega zaragozano «Heraldo de Aragón» publica el siguiente suelto que con gusto reproducimos:

«Toda la prensa navarra ha comentado en sentidos artículos la injustificada preferencia de que ha sido objeto en las últimas propuestas de ascenso, el ilustre general don Amós Quijada, gobernador militar de Pamplona.»

Los periódicos navarros y algunos otros de Madrid rechazan con indignación la especie calumniosa de la supuesta incapacidad física del general Quijada, quien afortunadamente disfruta del pleno dominio de todas sus facultades.

Tiene el general muchos y buenos amigos en Aragón y particularmente en Zaragoza, donde se aprecian sus altas y caballerosas cualidades y su amor a la patria que le hizo en mil ocasiones arriesgar su vida y no vacilar ante el sacrificio.

Como muchos de nuestros paisanos han tenido ocasión de verle sano, fuerte y vigoroso les ha sorprendido esa especie echada a volar sin dudar, con fines bastardos, que después de todo no pueden hacer mérito en la brillante historia del digno general Quijada.

Como la inexacta suposición no pueda prevalecer contra la evidente realidad de los hechos, suponemos que muy pronto se hará justicia a los indiscutibles méritos del gobernador militar de Pamplona y que esta vacante de teniente general ocurrida ahora, será cubierta por don Amós Quijada que ocupa el número uno entre los de su clase y que se ha hecho acreedor a toda clase de merecimientos y recompensas.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Mendavia; así como las cuentas de los pueblos de Ochagavía, Huarte, Leoz, San Martín de Unx, Aros, Villanueva, Muruarte de Reta, Arrieta, Uriz, Saragüeta, Artozqui, Nagore y Ganuza.

Se admitió en el Manicomio de Navarra al demente Urbano Martínez, cargando al Ayuntamiento de Los arcos sesenta y cinco céntimos diarios.

Se denegó el traslado de la demente Margarita Learte, de Tudela, desde el manicomio donde se halla recluida, al de Navarra.

Se acordó abonar a los sustitutos Cirilo Pinillos y Felipe Estaban Aramendia, 800 pesetas como segundo y último plazo del contrato.

Habiendo solicitado el Ayuntamiento de Mendavia autorización para litigar contra los usurpadores de terrenos comunales, se acordó manifestarle que una vez cumplimentado el decreto de 26 de Noviembre de 1906 efectuando la incautación de los terrenos roturados y en el caso de oposición por parte de alguno, podrá el Ayuntamiento solicitar ese permiso para litigar.

Fueron nombrados: capataz de camineros José María Urabayán, y pones camineros Raimundo Elizondo, Bonifacio Martínez, Hilario Chasco y Bernabé Larramendi.

La odisea de un retoño

Como ampliación a mi telegrama de ayer debo hacer las siguientes manifestaciones:

En mi carta de 16 del actual dije que el retoño del árbol de Güernica, de que tanto se ha venido hablando, había sido ofrecido a este Ayuntamiento por el «Centro Vasco» de Bilbao; hoy, mejor informado, he de decir que no fué el «Centro Vasco» quien lo ofreció a este Ayuntamiento, sino don Estanislao Aranzadi, y a éste señor es a quien lo aceptó el Ayuntamiento por unanimidad.

En la sesión celebrada el sábado último, acordó el Ayuntamiento, también por unanimidad, y a propuesta, si no estoy mal informado, del concejal don Nicanor Larraínzar, arrancar el citado retoño, devolverlo a su procedencia, pedir a la Diputación de Vizcaya un vástago procedente del histórico árbol y plantarlo con la mayor solemnidad posible, invitando a las Autoridades, Corporaciones, Centros y entidades de todas clases y llevando en compañía de la bandera de Estella la bandera nacional.

Y esto será el fin de un asunto al que se han dado extraordinarias proporciones, por haberse tal vez juzgado de las intenciones más que de los hechos.

El corresponsal.

Estella 23 de Marzo de 1908.

EL CONCURSO AGRÍCOLA DE PARIS

El brillante éxito obtenido por este concurso, tanto desde el punto de vista material como intelectual, y el próximo concurso que en el mes de Septiembre se piensa celebrar en nuestra querida Pamplona, es lo que me impulsa a tocar estas líneas.

Reconocida por todo el mundo la importancia que en sí encierran estas hermosas fiestas del trabajo, torneos activos de educación, progreso y cultura, flores lozanas de la vegetación social, cuyo ambiente se respiran emanaciones vitales de paz y trabajo, vemos cómo todos los pueblos van familiarizándose cada vez más con las piezas y engranajes que constituyen tan preciosos como admirables organismos.

Estas fiestas en la que se despliegan las más bellas creaciones del poder humano, está demostrado hasta la saciedad que con una buena organización constituyen un manantial copioso de ingresos en las ciudades donde se celebran, pues ellas poseen el don de atraer irresistiblemente a las multitudes, como la luz al insecto.

Las exposiciones son los testigos en los que se traducen las facultades y energías de un pueblo, o de todas las razas que pueblan el mundo; entendiendo así todos los pueblos civilizados, los que continuamente se manifiestan su desenvolvimiento por medio de estos palenques del trabajo.

Si el concurso agrícola que se piensa celebrar ha de ser digno de la provincia, foco de resplandores sugestivos que exciten largas controversias para el país, es preciso que el núcleo activo de este concurso, comprendiendo la flor y nata de las fuerzas activas de la provincia toda, de principio seguidamente a sus trabajos, pues no hay tiempo que perder, dado el sinnúmero de estrechos que comprende el mismo, muchos de los cuales constituyen en una perfecta organización complicada de problemas, a cuya solución todos debemos colaborar a medida de nuestras fuerzas, alentando y animando a sus intrépidos organizadores.

La prensa, poderosa palanca de la opinión pública, debe ser la eterna propagandista de estos certámenes, ayudando eficazmente, con todas sus fuerzas, a la organización del plan general.

Para formar este son numeroso los cabos que hay que atar los que no puedo tratar aquí, pues ellos merecen antes un detenido estudio.

No obstante poseo algunos datos con el orden de operaciones de este concurso el que habrá expirado para cuando estas líneas lleguen a poder del lector, de las cuales hoy no me puedo ocupar.

En ellos se puede ver la arduidad y buena organización de este concurso, deduciendo cada día a uno o varios objetivos lo que obtiene ventajas positivas tanto para el público y concurrentes, como para el pequeño comercio local, establecimientos

públicos, fondas, etc. etc., reteniendo 6 ó 8 días a los viajeros que a la sazón concurren, en provechosas enseñanzas e instrucción general que abraza, la contemplación de diario de todas sus instalaciones.

Es también sabido que para el mayor éxito de estos torneos, es necesario ofrecer al público otros elementos de distracción, pues por parte de espíritu ocurre muchas veces que este no responde como fuera de desear, constituyendo en esa forma un fundamento positivo de instrucción, recreo y negocio.

Claro está que hoy por hoy no podemos aspirar a celebrar los grandes certámenes del trabajo que tiene lugar en otros países más adelantados que el nuestro, pero sí podemos hacer una fiesta digna, que rivalice con todas las hasta ahora celebradas.

Estos concursos si descansan bajo una base defectuosa pueden ocasionar un déficit relativo, pero de aquí la previsión de los organizadores, quienes han de ajustar los desembolsos a los objetivos del concurso, y si ven que los ingresos no responden a los gastos, echar mano de las subvenciones, ganancias de lotería, organización de fiestas, que bien podrían tener lugar en los próximos «Sanfermines», cuyo beneficio líquido se destina a su mayor esplendor, sistema adoptado con eminente éxito en muchas poblaciones del extranjero, factores que han venido a snuar inteligentemente el éxito de tales empresas.

En este concurso el más importante de cuantos análogos han tenido lugar hasta la fecha, hemos podido admirar toda una evolución de instrumentos y máquinas agrícolas, de frutas y legumbres frescas, trabajos de mutualidad agrícola, floricultura, aparatos de embalaje, vinos, sidras, aguas minerales, variedad de abonos, diversidad de simientes, hermosísimos ejemplares de animales reproductores y de carne, avicultura y apicultura, perros para el campo, y en fin todo aquello que tiene relación y analogía con la mejor explotación de nuestra madre tierra.

La imponente Galería de Máquinas que como saldo acreedor de sus pasados torneos conserva París al igual que el Trocadero, y esas tres joyas arquitectónicas sin rival en el globo, que se llaman Petit Palais, Grand Palais y Fuente Alejandro, que se hallan situadas en los Campos Elíseos, edificios que como el anterior ha dejado gratis a la ciudad la fiesta del trabajo, era mas que suficiente para contener la multitud de productos que se exhibieron a la misma, los que tuvieran que salir fuera de la misma ocupando amplio espacio del Campo de Marte.

En honor de la verdad sea dicho, sino ha existido ninguna instalación de excepcional valor artístico, no pasando de vulgaridades y curiosidades, en cambio la profusión y derroche de percalina, escudos, banderolas, gallardetes, y los múltiples ruidos que producía el continuo funcionar de diferentes máquinas, los penachos de humo que por doquiera lanzaban al espacio un porción de locomóviles, el tax tax de la multitud de motores de alcohol, petróleo, gasolina y antracita, y la muchedumbre que cruzaba en todos sentidos, daban a aquel lugar un aspecto pintoresco y por demás sugestivo que la vista no podía menos de contemplarlo con ese estremecimiento que produce las grandes emociones.

(Concluirá)

L. ARRIETA.

Paris, Marzo 1908

EJERCICIOS ESPIRITUALES

Continúa ofreciéndose todas las noches en la iglesia de San Nicolás el magnífico y grato espectáculo que todos los años ocasionan los ejercicios de misión para varones.

No cabe decir en qué noche aumenta ni disminuye la concurrencia, pues en todos los actos se vé el templo completamente lleno hasta las puertas, de hombres y jóvenes de todas las clases sociales sin excepción.

Y ni un incidente se registra ni una nota discordante se observa, siendo el comportamiento de todos ejemplar, y el conjunto resulta edificante por la devoción con que reza, canta plegarias y escucha la palabra divina.

La exposición de ésta, que hacen los Padres jesuitas, es la que podía esperarse y todos los años se oye de los ilustres oradores que la benemérita Compañía de Jesús nos envía. El Padre Leceta en sus pláticas y el P. Jáuregui en sus discursos desempeñan su laudable misión con celo, erudición y elocuencia dignos de elogio.

Siguiendo la costumbre de mencionar los asuntos que son objeto de cada sermón, tenemos que decir hoy que el P. Leceta ha tratado en sus dos últimas pláticas acerca del sacramento de la Penitencia, y el P. Jáuregui ha hablado del pecado y del juicio universal.

La plática del domingo versó acerca de la divina institución de dicho sacramento, señalando en ella el P. Leceta cuándo y cómo lo instituyó nuestro Señor Jesucristo y aduciendo interesantes hechos históricos y razones convincentes para demostrar que la Confesión no ha sido establecida por ningún hombre.

La plática de ayer fué una provechosa instrucción sobre el modo de hacer bien el examen de conciencia, que es lo primero necesario para hacer buena Confesión. Habló el orador con claridad suma de las confesiones sagradas y de las nulias y dió enseñanzas prácticas sobre los pecados de omisión y de complacencia.

De los dos últimos discursos del Padre Jáuregui no es posible dar idea en pocas líneas. El domingo puso de manifiesto el orador la inmensa desgracia que constituye el pecado mortal, porque convierte a Dios en enemigo del que lo comete, asunto que el docto jesuita desarrolló con elocuencia notable, que convencía y emocionaba.

El discurso que el mismo orador pronunció anoche fué exposición gráfica y a veces conmovedora de los preliminares del juicio universal desde el llamamiento de todos los hombres al juicio, hasta el en que el Supremo Juez descenderá del Cielo con inmensa magestad para juzgar a cada uno y dar la sentencia que ha de tener cumplimiento eterno.

Los Padres misioneros pueden estar satisfechos, como el auditorio lo está de ellos.

Granja Escuela de Agricultura

Por el interés que pueda tener para los ganaderos y agricultores de esta región, advertimos que el día 26 del corriente se abre la parada que forman los caballos sementales de esta Escuela, en las condiciones siguientes:

1.º Es indispensable que acompañe a cada yegua un certificado de sanidad expedido y firmado por un profesor veterinario en el que se reseñen las cualidades de la misma.

2.º Deben presentarse los dueños de las caballerías ó sus representantes, con la suficiente anterioridad, para que se les designe el día y hora en que pueden presentarse con ellas.

3.º Bajo ningún concepto podrán alterarse las horas de las diez y media de la mañana y dos y media de la tarde, señaladas para el orden de este servicio.

4.º Tanto en lo referente a este ganado como en lo relativo al vacuno, al lanar y al de cerda, su admisión será exclusivamente de la competencia del personal facultativo de esta Granja.

LA BOLSA

La Bolsa sigue dando pruebas de una resistencia extremada, y no solamente no debilitan sus cambios los rumores que en cierto momento corrieron relativos a la situación de Marruecos y a la actitud de los moros en Tetuan respecto de nosotros, sino que, despreciándose en absoluto de todo, se afirma en sus precios y aun tiene alientos para ganar 0,25 por 100 en el Interior contado, que pasa de 73,65 a 83,90.

La constante presencia de dinero en el correo hace que se absorba todo cuanto papel sale a la venta, que es poco porque los tenedores saben que el que venda por perderle alto el cambio no obtiene beneficio, puesto que al día siguiente le encuentra más elevado.

En el correo de fecha se ha seguido igual camino que en contado, y aunque las operaciones no son muchas, la situación es excelente, como lo demuestra la baratura del report, que no pasa de un octavo por ciento ó 0,10 pesetas.

En Barcelona también se encuentra el mercado muy bien dispuesto, y lo mismo pasa en Paris, en donde nuestro principal signo exterior de crédito ha ganado algo durante la semana.

El Amortizable se mantiene muy firme, habiéndose producido un alza desde 105,50 a 101,80, por 100.

En el grupo bancario las acciones del Banco de España apenas oscilan, quedando a 461; el Hipotecario, muy firme y con aspecto de ganar cotización, queda a 223,50; el Río de la Plata, inmóvil, acaba a 412,50, y el Hispano Americano a 146, quedando las del Español de Crédito a 113.

Los valores Municipales conservan sus anteriores tipos, estando en general poco tratados.

Las Azucareras tienen sostenimiento de sus precios, sobre todos las Preferentes. El Consejo de la Sociedad ha acordado, como se sabe, pagar un dividendo a cuenta de 15 pesetas por acción desde el día 10 de Abril. Descontados los impuestos, queda a cada acción 14,316 pesetas líquidas.

Los Tabacos han subido desde 411 a 415, cerrando a 413,50. El nombramiento para presidente del Consejo de la Compañía hecho a favor de don Alejandro Pidal ha producido este avance en los Tabacos.

Los Altos Hornos de Vizcaya están muy firmes y bastante pedidos últimamente, a 274,50.

En el mercado monetario hay que notar la persistencia del cambio a pesar de que el Tesoro sigue ofreciendo. No deja de presentarse algún papel de particulares; pero, no obstante, la cotización se mantiene firme, sin que haya motivo para creer en su descenso.

Ha subido al Cielo el niño Francisco Vicente Formariz y Perez. Esta sensible pérdida ha sumido en el mayor de los desconsuelos a sus padres don Alonso y doña Petra, a los que de todas veras les acompañamos en su acerbó dolor.

Se ha posesionado nuevamente del cargo de Abogado del Estado de esta provincia, por haberse dejado sin efecto su traslado a Huesca, nuestro estimado amigo don German Prior.

Mañana miércoles se celebrará en la parroquia de San Nicolás función solemne de la Anunciación de Nuestra Señora. A las diez, Tercia y Misa rezada y a continuación la cantada y sermón, que predicará el presbítero don Tomás de Ascarate.

La Misa parroquial será a las nueve. Se encuentra ligeramente enfermo nuestro amigo y compañero de Redacción don Fernando Saldaña. Mucho celebraremos su mejoría.

mismo don Francisco Díez de Ulzurrun, estimado amigo nuestro.

La primavera ha entrado en Pamplona con cara fosca.

El domingo, desde las primeras horas de la madrugada comenzó a llover continuando así todo el día, y muy principalmente por la tarde que cayeron torrenciales borrascas.

Ayer lunes, fué una continuación del día anterior, pero con la diferencia de que a ratos logramos ver el sol.

Esto no fué obstáculo para que la lluvia fuera el mayor atractivo durante todo el día, salvo pequeños intervalos.

La temperatura, en general, muy desapacible y fría.

S. M. el Rey ha señalado la hora de las seis y media del día 26 para la ceremonia de cubrirse varios grandes de España.

Hasta ahora se cubrirán en la real presencia los condes de Montenegro, Casa Montalvo, Torroella de Montgrí y Sastago; vizconde de la Alborada; marqueses de San Adrián, Quirós y Casa Irujo, y duques de Las Torres, Medina de Riosoco, Vistahermosa y Ciudad Rodrigo. Es probable que hasta el día 26 haya algún otro.

Serán padrinos: del marqués de San Adrián, el duque de Granada; del duque de las Torres, el de Híjar; del marqués de Casa Irujo, el duque de Medina Sidonia, y el duque de Ciudad Rodrigo (duque Wellington), probablemente el duque de Alba.

Procedentes de Azoitia llegaron anoche a Pamplona nuestros distinguidos y queridos amigos don Benito y don Mauricio Gubert y la encantadora hija de este último Epi. Sean bien venidos.

Hoy a las once de la mañana se celebrará en la parroquia de San Nicolás una función fúnebre de aniversario por el descanso eterno del alma de la que en vida fué bondadosa señora doña Raimunda Maristegui y Goyena (que en paz descanse).

Han sido nombrados agentes de tercera clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia don Idefonso Navarro Jimenez, don Manuel Ortiz Almonaiz y don Antonio Rodríguez Alonso.

Ayer marchó a Bilbao desde donde se trasladará a Deusto para visitar a su hijo Luis la distinguida señora esposa de nuestro respetable amigo el gobernador civil de esta provincia don Santos Ortega y Frias.

Celebraremos la mejoría del enfermo.

Dió un diario de Valladolid: «Según noticias particulares es muy probable que la marcha que efectúan todos los años los alumnos de segundo y tercer año de la Academia de Caballería tenga este curso por itinerario Valladolid-Iruin, por Burgos, Logroño y Pamplona.»

Ayer en el tren de la mañana marchó a Madrid nuestro distinguido amigo el digno general gobernador de esta plaza Excmo. Sr. D. Amós Quijada. Lleve feliz viaje, y celebraremos poderle enviar pronto nuestra enhorabuena por su ascenso a teniente general.

La Cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su basílica denominada San Martín, para que los fieles que arrepentidos confesaren y comulgaren el día de la Anunciación de Nuestra Señora ganen indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados, visitando devotamente la expresada basílica.

Estos últimos días ha nevado copiosamente en muchos puntos de esta provincia. Los montes cercanos a Pamplona aparecieron ayer cubiertos de nieve. ¡Buen principio de primavera!

En San Fermin de Aldapa celebrará el miércoles la Archicofradía del Corazón de María su función mensual en esta forma:

Por la mañana, a las siete, comunión general. Por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., rosario, ejercicio mensual, sermón y cánticos.

En una finca, propiedad de don Pablo Martínez de Morentin, situada en término jurisdiccional de Torradia, se ha cometido uno de esos actos de salvajismo que merecen enérgico castigo.

En dicha finca han sido rotas 400 plantas de vid americana, causándose un daño de 440 pesetas. Lo más sensible del caso es que los autores de tan bárbaro atentado a la autoridad no han sido habidos.

El juzgado correspondiente instruye diligencias. Varios jóvenes de Tudola están organizando una función teatral a beneficio de la Real Casa de Misericordia.

Dicha función se celebrará el día de pascua de Resurrección.

Dió un periódico que pasan de 80.000 los telegramas que ha recibido Su Santidad Pio X, felicitándole por su año jubilar.

Los afamados gaiteros de Viana Julian Matute y Nicolas Garcia han aceptado la proposición de la comisión municipal de Fomento de esta capital para que amenicen en unión de otros las próximas fiestas de San Fermin.

La comisión de Fomento ha enoargado al conocido é inteligente industrial de Pamplona señor Marcotegui, la preparación de las puryas para las corridas de San Fermin. Antes este servicio corría a cargo del conserje de la plaza de toros de Madrid.

En la cocina económica de la Casa Misericordia se despacharon ayer, para recoger las raciones hoy, 278 bonos. A las seis de la tarde del día de ayer fué administrado el Santo Viático al M. Rdo. P. Rafael de Pamplona, capuchino, concidísimo en esta ciudad, donde cuenta con generales simpatías. La dolencia que aqueja al sabio religioso es una pulmonía, de cuyos peli-

gros pedimos a Dios libre a nuestro virtuoso y estimado amigo.

La virtud de concurso de traslado han sido nombrados por el señor Rector maestros de Lesaca, Elizondo y Buñuel respectivamente don Andrés Velasco, don Ramón Moreno y don Domingo Fernandez; y maestra de Lesaca, doña Fernanda Ramona Vieja.

Por la secretaria de la Junta se han corrido las órdenes para que puedan tomar posesión de sus nuevos cargos.

También ha sido nombrado maestro interino de Goizueta don Amador Lereña.

El mal tiempo que padecemos el domingo disolvió antes de la hora el animadísimo paseo que se había organizado al mediodía en la plaza de la Constitución.

La banda de música del Regimiento de la Constitución tuvo que retirarse en vista de la lluvia después de ejecutar solo dos piezas.

Por la tarde y por la misma causa se suspendió en el Juego nuevo de pelota el partido anunciado entre Eugenio Eraso y Machin y Olazola y Mardura.

El señor ministro de la Gobernación ha dado un decreto para que en todas las capitales de España y pueblos de importancia se formen Dispensarios Antituberculosos, iniciativa que tomará el señor Gobernador civil convocando a los inspectores de Sanidad, subdelegados de Medicina, médicos de Beneficencia y a cuantas personalidades considero útiles a tal labor, invitándolas en nombre del Gobierno a que cooperen a esta magna obra.

Donde estén ya formadas tales instituciones, en concepto de asesoras se formarán juntas de damas, formando parte del Real Patronato constituido bajo la presidencia de las reales augustas personas doña Eugenia Victoria y doña María Cristina.

En nuestro colega «El Faro de Vigo», vemos una noticia dando cuenta que el viernes desembarcaron en aquel puerto 1.699 inmigrantes españoles, de los cuales 1.624 procedían de Buenos Aires. Huelgan las reflexiones a que esta noticia se presta.

Continúan celebrándose en el palacio provincial los ejercicios de los aspirantes al cargo de auxiliar de las oficinas de la Diputación.

El sábado se verificaron los ejercicios de aritmética, consistentes en la resolución de varios problemas y ayer dieron principio los exámenes individuales y orales, que contestaron cada aspirante a tres preguntas del programa sacadas por el mismo a la suerte.

Por la mañana fueron examinados ocho individuos, y por la tarde continuaron dichos exámenes desde las cinco a las ocho.

«Mala Real Inglesa...» El día 30 del corriente saldrá de Bubao el vapor correo «Paraná» para Buenos Aires. Precio 100 pesetas. Agente en Navarra don José Palacios, Plaza del Castillo 28 Pamplona. 3-3

Por los agentes municipales fueron ayer denunciados a la Alcaldía un individuo a quien se le ocupó una navaja de grandes dimensiones; dos criadas por sacudir trapos después de las horas reglamentarias, y seis mocetas que se entretenían ¡pobrecillos! rompiendo bombillas en el Redín.

Todos ellos han sido multados. Víctima de grave y larga enfermedad, en la madrugada de ayer entregó su alma a Dios nuestro amigo don Paulino Aparain, Administrador de la Compañía General de Automóviles de esta población.

Su muerte seguramente será muy sentida, pues por su carácter y afable trato había conquistado muchas amistades y simpatías.

Deacanes en la paz del Señor su alma y reciba su desconsolada vinda y demás familia nuestro sentido pésame.

Ayer se posesionó de su cargo de verificador de contadores eléctricos de esta provincia don Francisco Rosique, a quien enviamos nuestra felicitación.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 23 (8 noche). El Obispo

En el tren de las doce del mediodía ha marchado a Orduña el Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta, acompañado de su capellán doméstico.

El objeto de su viaje, como ya le dije, es presidir la elección de Abadesa en el convento de la Enseñanza. Su regreso lo verificará por Lizarrta y Murguía.

Fiesta suspendida

A causa del mal tiempo se suspendió ayer por tercera vez la patriótica fiesta militar del árbol.

Juicio oral

Esta mañana debía celebrarse en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida contra 16 procesados por los sucesos ocurridos a raíz de las elecciones de diputados a Córtes durante los cuales la Redacción de «Heraldo Alavés» fué furiosamente apedreada.

El juicio se suspendió por falta de comparecencia de algunos de los procesados. El correspondiente.

Guipuzcoa

San Sebastian 23 (8 noche). Una peregrinación

Ha sido nombrado presidente de la Junta organizadora de la peregrinación guipuzcoana a Lourdes el párroco de Iruñ señor Soto.

Este dirigirá en breve una alocución a los católicos guipuzcoanos excitándoles a que acudan a la peregrinación.

Teatrales

Es cosa resuelta que para la temporada invernal próxima llegue a esta población la compañía cómica-dramática de Larra y Balaguer.

Proceso zonalacional

Los días 30 y 31 del actual se celebrará en esta Audiencia ante el Tribunal del Jurado la causa seguida contra Juan Dolmaga por paricidio de su padre.

Este proceso produjo gran sensación en toda esta provincia.

Taurinas

Los diestros Machaquito y Martín Vazquez son los encargados de estoquear los toros que se lidien en las dos corridas de Pascuas de Resurrección. Los toros serán de las ganaderías de Arribas y Moreno de Santa María.

Pelotistas

Los pelotaris Chiquito de Azoitia y Chortena han aceptado el reto de Campos y Baltasar.

El partido se jugará probablemente el miércoles próximo. El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 23 (10,30 noche). huelga de cargadores. Se ha agravado notablemente la huelga de los cargadores del muelle, en cuanto a actitud se encuentran desde hace ya varios días. Los huelguistas han conseguido que los secundasen en su actitud los carretes del muelle, los cuales desde hoy dejan de asistir al trabajo. Por esta razón todo puede decirse que el muelle está paralizado en el muelle. La sociedad naviera Sota y Aznar ha reclutado gente en los pueblos y particularmente en Sestao, para que reemplacen a los huelguistas en los trabajos de descarga, pues en el puerto tienen varios barcos con mercancías. Los esquirols han llegado a primeras horas de la mañana en un remolcador. Al entrar en el puerto, los huelguistas prorrumpieron en gritos y silbidos, haciendo con esto una manifestación de desagrado. Enseguida se dirigieron al lugar del desembarco en actitud hostil, pero la oportuna llegada de la policía evitó que los obreros esquirols fueran agredidos. Sin embargo las manifestaciones de desagrado se repitieron largo rato. Durante el día con gran lentitud se han verificado los trabajos de desembarco y estos han tenido que realizarse bajo la protección de gran número de policías para evitar las coacciones. El espectáculo del muelle no deja de ser curioso. Mientras muchos obreros se pasean por el muelle sin trabajar, otros, los menos, y algunos vestidos con americana, se dedican al descargue de los barcos del muelle. En el muelle de la Sendeja hay un barco con carbón desde hace seis días, que haya obreros que lo descarguen. Hasta ahora la actitud de los huelguistas es pacífica, pero se temen desórdenes en vista de la efervescencia que entre ellos reina. Las autoridades se preocupan en la medida de este conflicto que cada día presenta peor aspecto. Como en Pamplona. Tenemos un tiempo sumamente desagradable y frío. Todo el día ha estado lloviendo torrencialmente. Por las calles solo transita la gente que por sus ocupaciones tiene que salir de casa. La desanimación es grande. La ría ha aumentado su caudal de aguas, y de seguir así, nada tendrá de extraño que rebase su límite. El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia. Madrid 23 (6 tarde). Los republicanos. Sigue en pie el problema interior planteado por obstruccionistas y no obstruccionistas en la minoría republicana. Los partidarios de la obstrucción dicen que hasta que se resuelva la dimisión del señor Azcárate ellos suspenderán la obstrucción, volviendo a ella en todo caso una vez resuelta la cuestión relativa a la dirección de la minoría. Entre la gente política comentase mucho esta situación anormal de la minoría republicana, que de fijo producirá una total división de la misma. Sobre el terrorismo. El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha dicho hoy a los periodistas que no se tienen noticias ciertas acerca de la participación que tenga el médico detenido en Barcelona por sospechosos de terrorista complicado en los atentados que se vienen cometiendo. Parece que se insiste en la creencia de que se trata de un pobre chiflado. Hablando de los anarquistas detenidos en Vigo ha dicho el señor La Cierva que han sido detenidos por orden del Gobierno de la República Argentina. Más noticias. A pesar de cuanto ha dicho el ministro, es lo cierto que el médico detenido en Barcelona ha sido encarcelado y continuará preso hasta la solución del proceso que se le instruye. Parece sin embargo que será puesta en libertad mediante fianza de 10.000 pesetas. Asunto relativo a esta detención está siendo el tema de todas las conversaciones en Barcelona. Circular exepelente. El ministro de la Gobernación ha confirmado sus órdenes dirigidas a los Gobernadores en reciente circular exepelente que se prohiba la publicación de anuncios sicalpticos en los periódicos. Que el señor La Cierva que no vacilaba a veces en los periódicos anunciar frases obscenas, que desgraciadamente es un delito contra la moralidad que se comete con excesiva frecuencia. Los fondistas de Barcelona. El señor Maura ha dicho que es digno de todo el elogio el acuerdo adoptado para la quien de una pista cierta que condujera al descubrimiento de los terroristas, ó a quien detenga a un terrorista. También dice el señor Maura que le parece exagerada la cantidad de cinco millones que, según algunos periódicos, han fijado los dueños de hotel para premiar dichos servicios importantísimos. Hoy ha regresado a Madrid el ministro de la Guerra señor Primo de Rivera, que hoy ha asistido a las Cámaras. Los integristas. En los círculos políticos sigue comentándose mucho la posible actitud de los integristas, que según algunos periódicos han decidido entrar a formar parte del partido conservador. Prestigiosos personajes integristas han desmentido esta especie, y han dicho que en su número de mañana «El Siglo Futuro» desmentirá el rumor, afirmando que el partido integrista continuará exactamente igual que en vida de don Ramón Nocedal, defendiendo el mismo programa del señor Nocedal, y trabajando con el mismo entusiasmo que en aquellos tiempos. Añadirá «El Siglo Futuro», que no podrán ser tenidos por integristas quienes ingresen en el partido conservador. En los círculos políticos de la Corte se habla mucho de este asunto, y son muchos los que afirman que el partido integrista se deshace y que muchos integristas volverán al campo carlista y otros se unirán al señor Maura. Firma. El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma del Rey varios decretos, entre ellos uno nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Canarias a don Antonio Alvarez Aleman. A Almería. El señor Gonzalez Besada irá el día 27 a Almería a fin de recibir las obras del puerto. De provincias. Motta contra consumos.—Mejoría.—Hijo criminal.—Disturbios en Málaga.—Regreso.—Haracau.—Moro que abjura.—Emigrantes sospechosos. Málaga.—Procedentes de Marruecos llegaron hoy a esta capital 512 soldados licenciados. Después de haber sido registrados sus equipajes en las Aduanas los dependientes de consumos quisieron repetir el registro. Varios soldados se opusieron a ello pero en términos muy corteses manifestando que ya sus equipajes habían sido registrados. Un agente de consumos de mal genio dió un tremendo bofetón a un soldado, y varios compañeros de este castigaron como se merecía al consumero. Aplacáronse por fin los ánimos y cuando ya todos estaban tranquilos la arrendataria de los Consumos dió orden de que se registrasen todos los equipajes de los soldados que venían de Marruecos. Enterado por entonces todo el pueblo de lo que ocurría púsose al lado de los soldados y se organizó una imponente manifestación que recorrió varias calles gritando abajo los consumos. Los manifestantes incendiaron varias casetas y destruyeron la documentación. Intervinieron la Guardia civil y los agentes municipales y estuvo a punto de ocurrir un choque sangriento. La opinión pública censura con dureza a la arrendataria de los Consumos. Barcelona.—Se encuentra algo más aliviada la mujer herida por la bomba que estalló en la Boquería. En Solbes un hijo desnaturalizado mató a su padre a palos porque se negó a darle dinero. Después este hombre fiera intentó matar a su madre y a su hermana, y lo hubiera conseguido de no haber huido las pobres mujeres. El criminal ha sido detenido. Málaga.—Se han reproducido los desórdenes motivados por la antipatía del vecindario contra el impuesto de consumos. Grupos de revoltosos han recorrido las afueras de la población incendiando varias casetas del servicio de los fiálatos. La benemérita ha intervenido y patrulla sin cesar por los sitios más comprometidos. Han sido disueltos varios grupos, sin necesidad, hasta ahora de acudir a medidas violentas. Sevilla.—Ha regresado el señor Pozzi, el cual, según se asegura, no volverá a ausentarse por lo menos, en mucho tiempo. Palma de Mallorca.—Un violento huracán ha dejado sentir sus efectos devastadores en esta capital y en varios puntos de la isla. La fuerza del viento fué tal que llegó a derribar varios árboles corpulentos de algunos de los paseos de la ciudad. Los tejados de algunas casas, chimeoneas y persianas también sufrieron destrozos. El estado del mar es agitadoísimo. El correo de Barcelona, que esta mañana trató de hacerse a la mar, tuvo que regresar horas después, desistiendo de la travesía, por no exponerse a una catástrofe. Salamanca.—Con toda solemnidad se ha procedido a la ceremonia de administrar las aguas del bautismo a un moro de 18 años que se ha convertido al catolicismo. El acto vióse muy concurrido, figurando en la comitiva conocidas personalidades de la capital y más de cien sacerdotes. Coruña.—A bordo de un paquebot francés que se disponía a emprender el viaje a América, han sido detenidos varios sujetos que carecían de toda documentación y que se habían embarcado en calidad de emigrantes. En tierra fueron detenidos, asimismo, otros sujetos, también indocumenta-

dos, y que, como los anteriores, hallábase próximos a embarcarse para América. Bolsa de Madrid. COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Día 21 Día 23. Denda perpetua 4 por 100 int. 83'90 84'00. Idem fin de mes 83'92 84'00. Idem fin próximo 84'05 84'12. Denda amortizable 5 por 100 101'80 101'95. Acciones del Banco de España 461'00 459'00. Id. de la C. A. de Tabacos 413'50 413'50. Amortizables preferentes 106'00 106'00. Obligaciones ordinarias 104'25 105'25. Cambios sobre Paris (tanto por ciento) 44'75 44'00. Id. Id. Londres (pesetas por libra esterlina) 14'55 14'70. Paris, Exterior español 00'00 00'00. Paris 94'78 94'60. Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 84'02 el Id. Fin próximo a 84'15 los francos a 14'70 las libras a 28'84 y el amortizable a 101'95. Paris 94'70. MENCHETA.

Segunda conferencia. En las Cámaras. Senado.

Regular animación. En el banco azul están los ministros de la Guerra y de Fomento. El señor Polo y Peyrolón hace algunas preguntas al ministro de Fomento. Orden del día: Se reanuda el debate sobre la interpolación del señor Sanchez Román acerca de la política del Gobierno en Marruecos. El orador pide al Gobierno explicaciones de la política que piensa seguir en el imperio marroquí y de las nuevas orientaciones internacionales de nuestro país. El señor Sanchez Román ha estado casi toda la tarde en el uso de la palabra, en el cual continúa al declarar la presidencia que habían transcurrido con exceso las horas reglamentarias. Suspéndese, por consiguiente el debate, levantándose la sesión. Congreso. El señor Allendesalazar contesta a varias preguntas que en la última sesión le hizo el señor Liorens. El señor Liorens anuncia una interpolación que el ministro acepta. El señor Azcárate se defiende de los cargos que la prensa le ha dirigido con motivo del escrutinio celebrado para la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales, cuya presidencia desempeña el señor Azcárate. Dijo que él se había atenido a la más estricta legalidad y que con arreglo a ese principio se había verificado la elección. Pidió al señor La Cierva los datos relativos a dicha elección en todas las capitales de provincia con objeto de que pueda comprobarse que no ha habido falsedad de ninguna clase. Termina diciendo el señor Azcárate en medio de las muestras de la aprobación de la Cámara que quienes le censuraban eran unos calumniadores. El señor La Cierva reconoció la lealtad y justicia con que ha obrado el señor Azcárate y prometió traer a la Cámara las actas de los escrutinios provinciales solicitadas por aquél. Se dirigen a la Mesa y al Gobierno varias preguntas de interés local. El señor Roselló censura el bando de la Alcaldía sobre mendicidad en la vía pública. Se reanuda el debate de la interpolación sobre política económica del Gobierno, quedando en el uso de la palabra el señor Alvarado, autor de la interpolación. Orden del día: Discusión del proyecto de administración local. Se aprueban varias enmiendas al artículo 44 del proyecto y se desechan otras. La obstrucción de los republicanos da lugar a un vivo incidente. El señor Soriano ha pedido votación nominal varias veces. En una de ellas, al pedir la citada votación, el señor Maura se levantó exclamando: —Cuando la pidan siete diputados. El señor Soriano: Somos siete. El señor Maura: Son seis. El señor Soriano: Siete. El señor Moral, dirigiéndose al señor Soriano: ¡Mamarracho! El señor Soriano: No conozco a usted; siéntese el joven. Escándalo y campanillas rotas. El señor Soriano pide la lectura de los artículos del reglamento que tratan de las votaciones nominales, para que se vea que dichos artículos no exigen que para votar tengan que ponerse en pie los diputados. Recrúdese el escándalo, vuelve a intervenir la presidencia que logra restablecer la calma, para al poco rato, suspender el debate y dar por terminada la sesión. Nuevas leyes. A las siete y media ha estado en Palacio con el ceremonial de costumbre la Mesa del Senado, con objeto de someter a la sanción del Rey varias leyes aprobadas por el Parlamento. Entre ellas figura la relativa a los ferrocarriles extratéticos. Conservadores y liberales. Después de haber terminado la sesión del Congreso han celebrado una larga conferencia los señores Maura y Moret. Este último con quien hablamos primero, nos dijo que nada de particular ni importante había tratado con el jefe del Gobierno. Respecto a la obstrucción de los re-

publicanos dijo que el señor Maura se hallaba dispuesto a resistir tranquilamente la citada obstrucción parlamentaria. Al preguntar al señor Manra, acerca de lo hablado con el jefe liberal, dijimos que se había limitado a un cambio de impresiones respecto a las medidas de represión del terrorismo de Barcelona, una de cuyas medidas era el crédito extraordinario leído hace pocos días en la Cámara popular. Como ampliación de los informes anteriores y aun cuando no lo hayamos oído de los propios labios de Moret y Maura, se nos ha asegurado que en la entrevista que los dos jefes han celebrado, el señor Maura ha recabado del señor Moret, como piensa recabar del señor Montero, la promesa de que dejen aprobar en el Parlamento las nuevas leyes para reprimir el terrorismo barcelonés, del mismo modo que los conservadores no hicieron oposición a la ley de jurisdicciones cuando el gobierno liberal llevó el proyecto a las Cámaras. La ley Hipotecaria. El señor Alvarez Gijarro ha dado cuenta a la comisión parlamentaria correspondiente del resultado de su ponencia respecto al dictamen sobre el proyecto de reforma de la ley hipotecaria. MENCHETA.

CREDITO NAVARRO. SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 ídem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 ídem y a un año 3 y 1/2 por 100. —17

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra). Primera y única fabrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, tajas elásticas para descensos del vientre. Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS. CONTENCIÓN absoluta de la hernia, por voluntarios que sea; CURACIÓN EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbidecoats). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofala, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 300-16

Arilla, Garcia y Cia Pamplona. Venta exclusiva en Navarra de Dresden (Alemania). Idem en Navarra y Alava de los Raynaud Freres. Raynard y otras varias marcas. Representación en Navarra y Rioja de los Organos E. F. Waleker y C. de Ludwigsbur (Alemania). Id. del aparato pianista IDEAL, el más perfeccionado y económico de los hasta hoy conocidos.—Músics, Gramófonos y discos diversos.—Instrumentos para banda y orquesta y demás accesorios. ACADEMIA DE ARMONIA Y COMPOSICION bajo la dirección de notables profesores.—Se dan lecciones por correspondencia. —19

Madrid

Primera conferencia. Madrid 23 (6 tarde). Los republicanos. Sigue en pie el problema interior planteado por obstruccionistas y no obstruccionistas en la minoría republicana. Los partidarios de la obstrucción dicen que hasta que se resuelva la dimisión del señor Azcárate ellos suspenderán la obstrucción, volviendo a ella en todo caso una vez resuelta la cuestión relativa a la dirección de la minoría. Entre la gente política comentase mucho esta situación anormal de la minoría republicana, que de fijo producirá una total división de la misma. Sobre el terrorismo. El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha dicho hoy a los periodistas que no se tienen noticias ciertas acerca de la participación que tenga el médico detenido en Barcelona por sospechosos de terrorista complicado en los atentados que se vienen cometiendo. Parece que se insiste en la creencia de que se trata de un pobre chiflado. Hablando de los anarquistas detenidos en Vigo ha dicho el señor La Cierva que han sido detenidos por orden del Gobierno de la República Argentina. Más noticias. A pesar de cuanto ha dicho el ministro, es lo cierto que el médico detenido en Barcelona ha sido encarcelado y continuará preso hasta la solución del proceso que se le instruye. Parece sin embargo que será puesta en libertad mediante fianza de 10.000 pesetas. Asunto relativo a esta detención está siendo el tema de todas las conversaciones en Barcelona. Circular exepelente. El ministro de la Gobernación ha confirmado sus órdenes dirigidas a los Gobernadores en reciente circular exepelente que se prohiba la publicación de anuncios sicalpticos en los periódicos. Que el señor La Cierva que no vacilaba a veces en los periódicos anunciar frases obscenas, que desgraciadamente es un delito contra la moralidad que se comete con excesiva frecuencia. Los fondistas de Barcelona. El señor Maura ha dicho que es digno de todo el elogio el acuerdo adoptado para la quien de una pista cierta que condujera al descubrimiento de los terroristas, ó a quien detenga a un terrorista. También dice el señor Maura que le parece exagerada la cantidad de cinco millones que, según algunos periódicos, han fijado los dueños de hotel para premiar dichos servicios importantísimos. Hoy ha regresado a Madrid el ministro de la Guerra señor Primo de Rivera, que hoy ha asistido a las Cámaras. Los integristas. En los círculos políticos sigue comentándose mucho la posible actitud de los integristas, que según algunos periódicos han decidido entrar a formar parte del partido conservador. Prestigiosos personajes integristas han desmentido esta especie, y han dicho que en su número de mañana «El Siglo Futuro» desmentirá el rumor, afirmando que el partido integrista continuará exactamente igual que en vida de don Ramón Nocedal, defendiendo el mismo programa del señor Nocedal, y trabajando con el mismo entusiasmo que en aquellos tiempos. Añadirá «El Siglo Futuro», que no podrán ser tenidos por integristas quienes ingresen en el partido conservador. En los círculos políticos de la Corte se habla mucho de este asunto, y son muchos los que afirman que el partido integrista se deshace y que muchos integristas volverán al campo carlista y otros se unirán al señor Maura. Firma. El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma del Rey varios decretos, entre ellos uno nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Canarias a don Antonio Alvarez Aleman. A Almería. El señor Gonzalez Besada irá el día 27 a Almería a fin de recibir las obras del puerto. De provincias. Motta contra consumos.—Mejoría.—Hijo criminal.—Disturbios en Málaga.—Regreso.—Haracau.—Moro que abjura.—Emigrantes sospechosos. Málaga.—Procedentes de Marruecos llegaron hoy a esta capital 512 soldados licenciados. Después de haber sido registrados sus equipajes en las Aduanas los dependientes de consumos quisieron repetir el registro. Varios soldados se opusieron a ello pero en términos muy corteses manifestando que ya sus equipajes habían sido registrados. Un agente de consumos de mal genio dió un tremendo bofetón a un soldado, y varios compañeros de este castigaron como se merecía al consumero. Aplacáronse por fin los ánimos y cuando ya todos estaban tranquilos la arrendataria de los Consumos dió orden de que se registrasen todos los equipajes de los soldados que venían de Marruecos. Enterado por entonces todo el pueblo de lo que ocurría púsose al lado de los soldados y se organizó una imponente manifestación que recorrió varias calles gritando abajo los consumos. Los manifestantes incendiaron varias casetas y destruyeron la documentación. Intervinieron la Guardia civil y los agentes municipales y estuvo a punto de ocurrir un choque sangriento. La opinión pública censura con dureza a la arrendataria de los Consumos. Barcelona.—Se encuentra algo más aliviada la mujer herida por la bomba que estalló en la Boquería. En Solbes un hijo desnaturalizado mató a su padre a palos porque se negó a darle dinero. Después este hombre fiera intentó matar a su madre y a su hermana, y lo hubiera conseguido de no haber huido las pobres mujeres. El criminal ha sido detenido. Málaga.—Se han reproducido los desórdenes motivados por la antipatía del vecindario contra el impuesto de consumos. Grupos de revoltosos han recorrido las afueras de la población incendiando varias casetas del servicio de los fiálatos. La benemérita ha intervenido y patrulla sin cesar por los sitios más comprometidos. Han sido disueltos varios grupos, sin necesidad, hasta ahora de acudir a medidas violentas. Sevilla.—Ha regresado el señor Pozzi, el cual, según se asegura, no volverá a ausentarse por lo menos, en mucho tiempo. Palma de Mallorca.—Un violento huracán ha dejado sentir sus efectos devastadores en esta capital y en varios puntos de la isla. La fuerza del viento fué tal que llegó a derribar varios árboles corpulentos de algunos de los paseos de la ciudad. Los tejados de algunas casas, chimeoneas y persianas también sufrieron destrozos. El estado del mar es agitadoísimo. El correo de Barcelona, que esta mañana trató de hacerse a la mar, tuvo que regresar horas después, desistiendo de la travesía, por no exponerse a una catástrofe. Salamanca.—Con toda solemnidad se ha procedido a la ceremonia de administrar las aguas del bautismo a un moro de 18 años que se ha convertido al catolicismo. El acto vióse muy concurrido, figurando en la comitiva conocidas personalidades de la capital y más de cien sacerdotes. Coruña.—A bordo de un paquebot francés que se disponía a emprender el viaje a América, han sido detenidos varios sujetos que carecían de toda documentación y que se habían embarcado en calidad de emigrantes. En tierra fueron detenidos, asimismo, otros sujetos, también indocumenta-

Segunda conferencia. En las Cámaras. Senado.

Regular animación. En el banco azul están los ministros de la Guerra y de Fomento. El señor Polo y Peyrolón hace algunas preguntas al ministro de Fomento. Orden del día: Se reanuda el debate sobre la interpolación del señor Sanchez Román acerca de la política del Gobierno en Marruecos. El orador pide al Gobierno explicaciones de la política que piensa seguir en el imperio marroquí y de las nuevas orientaciones internacionales de nuestro país. El señor Sanchez Román ha estado casi toda la tarde en el uso de la palabra, en el cual continúa al declarar la presidencia que habían transcurrido con exceso las horas reglamentarias. Suspéndese, por consiguiente el debate, levantándose la sesión. Congreso. El señor Allendesalazar contesta a varias preguntas que en la última sesión le hizo el señor Liorens. El señor Liorens anuncia una interpolación que el ministro acepta. El señor Azcárate se defiende de los cargos que la prensa le ha dirigido con motivo del escrutinio celebrado para la elección de vocales del Instituto de Reformas Sociales, cuya presidencia desempeña el señor Azcárate. Dijo que él se había atenido a la más estricta legalidad y que con arreglo a ese principio se había verificado la elección. Pidió al señor La Cierva los datos relativos a dicha elección en todas las capitales de provincia con objeto de que pueda comprobarse que no ha habido falsedad de ninguna clase. Termina diciendo el señor Azcárate en medio de las muestras de la aprobación de la Cámara que quienes le censuraban eran unos calumniadores. El señor La Cierva reconoció la lealtad y justicia con que ha obrado el señor Azcárate y prometió traer a la Cámara las actas de los escrutinios provinciales solicitadas por aquél. Se dirigen a la Mesa y al Gobierno varias preguntas de interés local. El señor Roselló censura el bando de la Alcaldía sobre mendicidad en la vía pública. Se reanuda el debate de la interpolación sobre política económica del Gobierno, quedando en el uso de la palabra el señor Alvarado, autor de la interpolación. Orden del día: Discusión del proyecto de administración local. Se aprueban varias enmiendas al artículo 44 del proyecto y se desechan otras. La obstrucción de los republicanos da lugar a un vivo incidente. El señor Soriano ha pedido votación nominal varias veces. En una de ellas, al pedir la citada votación, el señor Maura se levantó exclamando: —Cuando la pidan siete diputados. El señor Soriano: Somos siete. El señor Maura: Son seis. El señor Soriano: Siete. El señor Moral, dirigiéndose al señor Soriano: ¡Mamarracho! El señor Soriano: No conozco a usted; siéntese el joven. Escándalo y campanillas rotas. El señor Soriano pide la lectura de los artículos del reglamento que tratan de las votaciones nominales, para que se vea que dichos artículos no exigen que para votar tengan que ponerse en pie los diputados. Recrúdese el escándalo, vuelve a intervenir la presidencia que logra restablecer la calma, para al poco rato, suspender el debate y dar por terminada la sesión. Nuevas leyes. A las siete y media ha estado en Palacio con el ceremonial de costumbre la Mesa del Senado, con objeto de someter a la sanción del Rey varias leyes aprobadas por el Parlamento. Entre ellas figura la relativa a los ferrocarriles extratéticos. Conservadores y liberales. Después de haber terminado la sesión del Congreso han celebrado una larga conferencia los señores Maura y Moret. Este último con quien hablamos primero, nos dijo que nada de particular ni importante había tratado con el jefe del Gobierno. Respecto a la obstrucción de los re-

Ovejas y corderos. Nodriza. Puente la Reina. Sangüesa. Venta de pinos en Soraurén.

Ovejas y corderos. Se venden 120 ovejas con sus corderos gordos para pique. Para más detalles, dirigirse a don Ricardo Aznarez, vecino de la villa de Mérida. 4-1. Nodriza. Se necesita una para criar una niña en casa de la nodriza. Informarán calle de Zapatería, número 47, tienda. 3-1. Puente la Reina. La sociedad de Carnicerías de esta villa venderá en pública subasta el día 28 del actual a las doce de la mañana las pieles de toda clase de ganado que se sacrifican en el rastro de la misma por cuenta de la misma en el presente año bajo los precios y condiciones que se anunciarán en el acto. Puente la Reina 23 de Marzo de 1908.—La Sociedad. 2-1. Sangüesa. ALUMBRADO ELECTRICO. Por acuerdo del Ayuntamiento y mayores contribuyentes, se admiten proposiciones en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el día 15 del próximo mes de Abril, para el suministro del alumbrado eléctrico de esta población. Las solicitudes se presentarán en pliego cerrado expresando el potencial a que ha de suministrarse el fluido eléctrico. El Ayuntamiento queda facultado para admitir las proposiciones que crea más ventajosas ó desechar todas si así lo creyera conveniente. Sangüesa 22 de Marzo de 1908.—El Alcalde, Antonio Garralda. 4-1. Venta de pinos en Soraurén. Autorizado competentemente, se saca por tercera vez en subasta pública 400 árboles de pino del monte comunal del Concejo con rebaja del 10 por ciento del tipo de tasación. El acto se verificará el día 1.º de Abril próximo a las once de la mañana en la Sala Concejal. Soraurén 23 de Marzo de 1908.—El Alcalde, Martín Murrillo. 1-1. Casa de huéspedes. Se admiten huéspedes estables, sean estudiantes ó alguna señora ó caballero. Pueden dirigirse a la calle Mayor 104 y 106, piso 4.º izquierda, donde hay buenas habitaciones a precios económicos y convencionales. 3-1.

Vacante de guarda. Vaca holandesa. Línea de trasatlánticos españoles.

Vacante de guarda. El Ayuntamiento de esta villa anuncia para su provisión la vacante de guarda municipal de este término con el sueldo diario durante el segundo y tercer trimestre de dos pesetas y el de 1,50 pesetas diarias en los otros dos restantes, cuyo sueldo percibirá el agraciado de fondos municipales trimestralmente, reteniéndole de esto 30 pesetas en cada uno para responder de los daños de que sea responsable. Además del sueldo fijado se le asigna en las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría de derechos por las denuncias que formule así como también una gratificación de 70 pesetas para poner un auxiliar en la época de las viñas que le ayude a custodiar. Las solicitudes se presentarán al señor Alcalde en el término de ocho días a contar desde que aparezca inserto este anuncio en los periódicos de la provincia. Barásoain 23 Marzo 1908.—C. S. A., Manuel Rodero. 3-1. Vaca holandesa. Se vende una magnífica vaca holandesa de 5 años de edad y 9 días de parida, que da diariamente 22 litros de leche, con un hermoso ternero. Para informes dirigirse a don Celadino Martínez, lavadero de San Pedro (extramuros). 3-1. Línea de trasatlánticos españoles. DE PINILLOS IZQUIERDO Y CIA. Servicio mensual desde el puerto de Pasajes al Brasil, Montevideo y Buenos Aires, con escala en Cádiz. Salida el 4 de Abril por el vapor «Miguel M. Pinillos», que llevará la carga y pasaje para el nuevo y grandioso trasatlántico. PASAJES DE 3.ª CLASE. A BUENOS AIRES 100 PESETAS. Para fletes ó informe, dirigirse a su consignatario don Julian de Salazar, en Pasajes, Buena Vista, 7, ó en San Sebastian, Píza de la Alameda, 4, escritorio. 14 20 24 29. 4-3.

FRANCISCO VICENTE FORMARIZ y Perez. HA SUBIDO AL CIELO EL DIA 22 DE MARZO DE 1908 a las cuatro de la tarde. Sus desconsolados padres don Alonso y doña Petra, abuelos, tíos y demás parientes asentes. Suplican a sus numerosos amigos y conocidos se sirvan asistir a la Misa de Gloria que se celebrará mañana miércoles, 25 del corriente, a las doce de la mañana, en la iglesia parroquial de San Juan Bautista. Pamplona 24 de Marzo de 1908. No se reparten esquelas.

